

Hommage à André Champagne

L'APRUM déplore une fois de plus la disparition de l'un de ses membres. Il s'agit cette fois de M. André Champagne, botaniste, dont le décès est survenu le 23 avril courant. André Champagne a fait partie de l'entourage immédiat de Marie Victorin accompagnant ce dernier dans plusieurs des fructueuses expéditions d'herborisation menées par le « maître ». Tout en poursuivant ses études à la Faculté des sciences, il acquit un bagage de connaissances qui lui permirent, pendant un certain temps, de dispenser des cours de botanique à la Faculté des sciences. Puis, il accepta des responsabilités de gestionnaire à la Direction des parcs municipaux de Montréal.

Homme de confiance de Jean Drapeau, alors maire de Montréal, et à titre de directeur du Service des parcs, il contribua significativement à l'aménagement et au développement des parcs municipaux et à l'embellissement des nombreuses plate-bandes qui bordent si joliment les artères de Montréal. Associé de très près aux activités du Jardin botanique, dont il fut le Conservateur en titre pendant quelques années, il réussit par ricochet à maintenir à un niveau convenable le financement, par la Ville, des activités du Jardin dont notamment celles associées aux travaux en horticulture qui permirent de « fleurir » Montréal.

Au premier tiers des années '70, André Champagne aida substantiellement l'Université à mieux aménager l'interface des responsabilités assumées par les gestionnaires en cause : ceux du Jardin et ceux de l'Institut botanique. La solution retenue reposait sur l'engagement d'un botaniste de haute venue scientifique qui disposerait d'un double statut : celui de Conservateur du Jardin et celui de professeur de botanique au Département des sciences biologiques. La candidature de M. André Bouchard, suggérée par André Champagne, fut chaleureusement accueillie par l'Université de Montréal. Et ce fut le départ d'une renaissance phénoménale des activités en botanique tant au Jardin qu'à l'Institut puis au Centre de recherche qui prit forme par la suite. André Champagne a bien mérité qu'on le remercie chaleureusement.